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踏踏实实做有用的事

学⽣生记者 \周勇兵

清华直博：成才更更成⼈人

1988年，董旭柱进入清华电机工程系高电压专业学习，

直到 1998 年取得博士学位，在清华一待就是近十年。

回顾清华的影响，董旭柱觉得自己真正成“人”的过

程就是在清华，个性、人格的定格也是在清华。清华给他

知识，更给他能力；教他成才，更教他成人。在清华的这几年，

对董旭柱在美国的适应力、在学校和企业界的科研成长打

了一个非常好的基础，而且也建立了很好的人脉。

清华学生一直秉承“行胜于言”的校风，做事都非常

踏实，董旭柱所接触的清华各方面的朋友、校友，无论是

年长还是年少的，谈问题的高度与广度、做事情的踏实程度，

都给他留下了比较深刻的印象。

大三那年，董旭柱独自一人闯到高电压实验室，想去

勤工俭学。那时候董旭柱谁也不认识，敲敲门就进去了，

碰见一位老师，问董旭柱干啥。他当时也不会说话，就说

想找点活干干，说自己是大三的学生。这位老师当即介绍

董旭柱在他的学生手下做一些实验，这是董旭柱第一次接

触这些高电压实验，但已经深深地被实验室的氛围吸引了。

那位老师，就是吴维韩老师。

此后董旭柱一直在朱德恒、王昌长、谈克雄老师负责

的电力设备诊断组实习和学习，在高电压实验室从事研究，

直到毕业。老师们和教研组所创造的氛围，简单说来，就

是“埋头苦干、脚踏实地”，这是清华“行胜于言”精神

的集中表现。

另一方面，董旭柱觉得能“行”固然是最重要的，但

同时也应善“言”。无论是在美国，还是在现在的企业里，
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他都发现，能做的同时还要会说，要能把你所做的以

一种别人能接受和认可的方式说出来，说服或者引导

别人接受你的观点。

闯荡国外：不不断调整⽅方向

1998 年 4 月，董旭柱博士毕业，导师本来希望他

留校，但因为在美国弗吉尼亚理工大学有个关系比较

好的老师，导师就建议他去国外待上一年再回国，可

以接触一些外面的情况。6 月份，他就以博士后的身

份去了弗吉尼亚理工大学，并在 2000 年 8 月转成了

博士。

在美国的最初几年，他还是遇到过很多的困难，

最主要的就是英语。

那时在清华，不像现在学英语的氛围这么好，除

了一些工程英语之外，没什么英文的东西能好好地去

学，“说”的能力是最差的。勉强去美国了，“听”

都存在问题，后来慢慢地还能听懂一些了，但“说”

的只有自己听得懂，直到待了一两年，才慢慢地能多

说一点了。

当然，语言上的困难只是暂时的，董旭柱也慢慢

适应了。2002 年 1 月，他拿到了四个 offer，有电力

公司的、企业的、咨询的，最终选择了去美国电力科

学研究院咨询公司。在那里接触到的人，在范围、层面、

广度上都要高很多。如果去一般的企业，接触范围只

能是个小圈子，而电科院却让董旭柱有机会接触到很

多电力公司和学校的人。

在那里，董旭柱主要是做咨询服务，把电科院的

成果转化为可服务的产品。过了四年，他感觉自己从

来只是为电力公司提建议Ǆ༵ྜॺᅱǈڦඪခ৽ྜ

କǅ，却不知道最后如何落实，就觉得应该去电力公司，

从给别人提建议，变成自己做事情，因为很多东西只

有亲身实践了才能真正体会。

2006 年 3 月，他就去了美国佛罗里达州的进步能

源公司资产管理部。虽然对方只给了他一个高级工程

师的位置，但董旭柱当时只想着要脚踏实地接触些实

际情况。一年多以后，他转到俄亥俄州的第一能源公

司的资产管理部做总工程师，在美国电科院的研究经

历和进步能源公司的工作经验帮助他很快适应了新的

工作岗位，并获得赞赏。

在这个过程中，董旭柱感觉到，偶尔的一些工作

调整，对人生的发展是有好处的。因为如果在一个企

业或者学校里面太久的话，人就会产生一种思维定势，

认为事情只能往这一条路走；实际上殊途同归，面对

同样的事情有很多解决办法。不同企业之间的差异非

常大，他从这些工作调整中学到了很多。

其实，董旭柱涉足过的领域远比上面所讲的要宽

得多：最初学高电压，学设备诊断；后来又做太阳风

暴研究，做电磁场测量；进入美国电科院后又做系统

保护、电网规划，中间又被调去做核电、火电、输变

电……他不断地在工作中调整自己的方向，但核心都

在解决电所碰到的问题。他觉得，一个人的工作领域

不宜太宽，也不宜太窄，适当的一些拓展，对于方向

的把握、人生的发展，还是很有好处的。

三次抉择：曲折回国路路

董旭柱在 2002 年底，已经拿到了美国绿卡，按

道理再加 5 年，也就是 2007 年底就可以申请美国公民。

他也一直在想，是继续留在美国，还是回来？但始终

还是想回国。其实他刚去美国就想着最后要回去，中

间也有过两次机会。

第一次是在外国待了一年之后，国内的导师问他

要不要回来。没出去之前，董旭柱觉得美国真挺让人

害怕的，只能孤身一人，提着两个箱子就去了；但一

去才发现，自己原来也挺能适应的。而且刚去那边，

导师就让他做一个关于太阳风暴的课题，他感觉自己

做得研究还不错，心情很舒畅，导师也很满意。

虽然在清华待了 9 年半，但董旭柱感觉在所研究

的领域，自己始终是井底之蛙。当时清华各领域就像

一个个碉堡，自己发展自己的，缺少一种开放的心态，

到底别人干了什么，实际上了解的并不是那么广泛；

而在弗吉尼亚理工大学就有很好的机会可以接触各方

面的情况，而且很多东西都是新的。所以他就决定再

待几年。

2002 年，浙江大学想招一批从国外回来的人，有

位同学问董旭柱是否感兴趣。他询问了当时清华电机

系的系主任梁曦东老师，也和浙江大学进行了详细讨

论。但刚到美国电科院，学了很多东西，也认识了很

多方面的人，他觉得这个机会非常难得。而且，董旭

柱在大学里已经待了 13 年，觉得应该在工业界做一点

事情，所以他还是放弃了回国教学的机会。
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虽然身在国外，但董旭柱一直很关注国内的发展。

2009 年，董旭柱和弗吉尼亚理工的导师聊天，说现在

中国发展得很快，经济飞速增长，开玩笑地问董旭柱

是不是要考虑回国。董旭柱那时快 40 岁了，没有入美

国籍，一直都想是不是还能有回国的机会。在美国的

十几年里，他在学校 3 年多，在科研机构 4 年多，在

真正的企业也快 4 年了，各方面想知道的东西也都熟

悉了，他那时想着，差不多是时候回去了。

经他的导师介绍，董旭柱向南方电网提出申请。

那时刚好是 60 周年国庆，经南方电网推荐，董旭柱有

幸参加了海外高层次人才的天安门观礼团，董旭柱就

借此机会来到广州。

那是董旭柱第一次直接接触南方电网，参观了它

的调度室，还参观了仿真中心、实验室，接触到各方

面的人。他发现南网确实是一个充满活力而且非常开

放的公司，公司的很多文化、架构，让人很舒畅。

在北京参加国庆阅兵观礼团时，看到祖国变得这

么强大，董旭柱非常激动。爱国这种事情，说出来有

人会感觉有些假，但却是董旭柱发自肺腑的一种感情。

他那时告诉自己：该回国了。无论是南网公司，还是

整个国家，都是一种向上的心态、一种认真务实的心

态。后来南方电网又推荐他申请“千人计划”，并顺

利获批，于是他就在 2010 年 5 月来到南方电网技术

研究中心。

扎根电⼒力力：做对社会有⽤用的事

董旭柱回来之后，智能电网所

也宣告成立了。2010 年 8 月份，南

方电网技术研究中心改名为南方电

网科学研究院，给他提供了更大的

机会。

作为一个海归人员，因为中国

和美国发展阶段的差异，使得董旭

柱能够给这边带来一些新的东西，

虽然这种新也只是相对的。他在美

国从事的工作，有些在这边还没有

产生需求，一时感觉还没有用；但

是过一两年，由于这边的快速发展，

有需求了，他就发现自己在那边的

积累很有用了。

实际上，科技的发展和社会的

发展是密切相关的，社会经济的发展产生了需求，才

能促使人去研究、去解决。我们国家在经济转型期以

及城镇化发展过程中所碰到的问题，是美国二三十年

前、十几年前或者五六年前也都碰到过的。回国之后，

董旭柱把在国外的一些技术积累都用过来了，这就是

他们这些海归人员的优势，说坐享其成也罢，利用先

进技术也罢。解决电网实际需求，从中发现新的问题，

是电力科研的乐趣和动力所在。

董旭柱的父母都是电力公司的人。父母让他学电，

最开始是想着工作比较稳定；他自己也是这个想法。

实际上电的东西，感觉上老，有一百五六十年的历史，

但是它所带来的各种变革、应用及传输形态的变化，

都是几十年来大家在研究的东西，他觉得这里面还有

很多事情可以做。

董旭柱一直这样想：在一个单位，无论别人怎么

看你，最重要的是在力所能及的范围内把自己的事情

做好。“别人说你好，说你坏，那只能由着他们去说，

你不可能只顾及别人的想法来琢磨自己的事情。”所以，

只有踏踏实实去做事情，才可能得到社会的认可。

每个人都有自己的梦想，“踏踏实实做事情，使

自己做的事情对社会、对企业有用，这就是我最大的

梦想。”董旭柱说。


